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跨境徵信互通 金管局鼓勵業界試行
【大公報訊】香港金融管理局與中國

人民銀行今年1月公布 「三聯通、三便利」
措施，再有新進展。為便利兩地企業（尤
其中小企）跨境融資，最近在完成跨境徵
信互通的試點個案之後，金管局昨日向銀
行業界發出通函，鼓勵業界開展業務試點
工作，推動中小企業跨境融資服務。

提醒傳輸過程確保安全
金管局和人民銀行年初明確推動跨境

徵信合作，開展雙向的跨境徵信互通業務
試點。金管局總裁余偉文透過 「匯思」 撰
文表示，目前在徵信信息南向傳輸往香港
方面，已有數個成功的試點個案，涉及的
總額約3000萬港元。

在成功試點的基礎上，金管局昨日發
出兩份通函，一方面鼓勵銀行開展業務試點工
作，以滿足其業務發展需要和推動中小企業跨
境融資服務；另一方面為銀行業界提供指引，
提醒銀行在處理徵信數據跨境傳輸時應注意的
事項，確保信息安全和有效風險管理。金管局
將會繼續與本地銀行和徵信業界以及內地相關
機構推動和擴展相關工作。

金管局助理總裁（銀行操守）區毓麟補充

說，雙方合作的基本原則，包括信息跨境傳輸
要以客戶同意為前提、雙方在各自監管範圍內
保障跨境信息合法使用，以及邀請多於一家銀
行及多於一家徵信機構參與試點計劃等。雙方
也同意有關試點合作由大灣區出發，並由深圳
與香港之間開始試行。參與試點計劃（南向傳
輸）的銀行，包括中銀香港與滙豐，而徵信機
構則為鄧白氏深圳分公司。

在個人層面，隨着粵港澳大灣區經濟
活動進一步融合，香港居民跨境旅遊、生
活、工作、居住等活動趨增，也帶動跨境
金融服務的需求。余偉文表示，金管局正
與內地金融部門積極探討，冀於不同場景
下推出更多金融便民措施，他形容 「內地
方面回應積極，雙方討論進展良好」 。

跨境支付便捷化短期落實
金管局副總裁陳維民說，其他應用場

景例如是香港居民在內地退休養老或接受
醫療服務，資金如何過境，以及如何以電
子方式支付等。金管局與人民銀行將於短
期內簽署關於開展內地與香港跨境支付互
聯互通的諒解備忘錄，以便日後能促進更
安全、高效、便捷的跨境支付清算服務，

詳情適時公布。
國際投資者現時持有的在岸債券規模超過

4萬億元（人民幣，下同），當中約3.1萬億元
為國債及政策性金融債券。金管局助理總裁
（外事）許懷志表示，金管局與內地金融管理
部門正積極探索，冀進一步擴大以在岸債券作
為離岸市場抵押品的適用範圍，增強國際投資
者的持債意願。

金發局：數碼身份推動金融創新
【大公報訊】金發局昨日發表研究報告，指隨着數碼渠

道的廣泛應用，數字經濟迅速發展，善用數碼身份已成為推
動香港金融服務業的關鍵因素。而透過激勵創新與遵循監管
標準，數碼身份在鞏固香港作為領先的國際金融中心的地位
上發揮着關鍵作用。金發局提出五項建議，促特區政府建立
有利於採用及發展數碼身份的生態系統，並推動金融服務業
的創新和協作。

金發局主席李律仁表示，香港多年來一直致力推動科技
發展，2023年施政報告宣布的發展方向，以及相關部門實施
的一系列措施，展示了香港推動數碼經濟發展的方針，穩步
推進數碼化的進程。他續稱，這些舉措進一步鞏固香港作為
全球領先國際金融中心和科技創新樞紐的卓越地位。

他進一步指出，在香港持續發展的同時，把握善用數碼
身份帶來的機遇尤為重要，因此應確保香港的數碼基礎設施
和監管框架能夠支持此轉型。他表示，數碼身份系統是推動
安全、高效的線上互動的核心，面對不斷變化的環境，香港
必須推動數碼轉型以維持競爭力。

「智方便」有助數碼錢包發展
金發局報告提出五項建議，包括探索 「智方便」 計劃更

全面貫通實施，並賦能私營數碼身份錢包的發展；為數碼身
份生態系統制定數位身份信任框架；改善基建及法律框架提
升數位身份的互聯互通能力；協調數碼身份認證標準，實現
跨境身份認證機制的無縫對接；及增強對可信數碼身份採用
的教育宣傳和推動社會賦權。

大公報記者 李信 實習記者 蔣夢宇（文） 蔡文豪（圖）

香港發展論壇昨日在灣仔會展舉辦 「拚經濟，如何拚？」 研討會，邀請多位專
家、學者共同探討本港當前面對的挑戰及應採取的對策。香港總商會前總裁

梁兆基表示，香港經濟深受地緣政治環境的影響，香港金融的出路在於財富管理業
務，全球資產管理規模高達120萬億元，內地市場約10萬億元，香港則達3萬億元，
若香港能夠幫助國家擴大資產管理市場，將有很大發展機遇。

談及香港在發展資產管理業務表現，梁兆
基表示，香港在這方面的競爭力不會低於瑞士
及新加坡。他說，中國儲蓄率是全球最高，儲
蓄數字非常之大，現時10萬億元的資產管理規
模只是一個微小的數字，因此，香港要把握這
方面機遇，利用自身優勢，做大資產管理市
場。他引述畢馬威有關報告數據，香港在多方
面表現都較新加坡及瑞士為佳，政治穩定性方
面，香港已經從 「由亂到治」 走向 「由治及
興」 ，但外界卻仍認為香港總是不太穩定，針
對這些問題，香港必須多做宣傳。

多對外宣傳 增投資者信心
報告指出，香港作為亞洲主要資產管理中

心的地位依然穩固，同時有空間繼續努力提高
地位，確保持續吸引資金、業務和人才。香港
與內地之間緊密的聯繫是獨特的優勢，希望當
局能夠進一步加強目前的跨境計劃，並擴大香
港基金業界進入內地市場的機會。他又指，中
國要在國際上有影響力及話語權，就要繼續投
資及做貿易，因此便需要一個金融中心融資，
本港可以為內地提供便捷的美元融資，本港國
際金融中心地位不可失去。

雖然香港有眾多優勢，但對投資者而言，
最重要是穩定，所以香港要做多些工作，宣傳
及推廣香港情況。另一項需要關注的是金融科
技發展，梁兆基指出，一份國際報告指香港排
名只得14位，當局要好好檢視。若將來香港不
能做好金融科技，則很難做好國際財富管理中
心。另外，將來投資者很重視ESG發展，故他
很支持特區政府相關政策。

資料顯示，2023至24財政年度財政預算
案宣布加速發展香港成為國際綠色科技及金融
中心，當中包括綠色認證及國際標準銜接。今
年6月，由財政司司長擔任主席的綠色科技及

金融發展委員會成立並召開了第一次會議，匯
聚了來自金融、科技、學術、專業服務等界
別的業界翹楚，以及政府、金融監管機構代
表，共謀更快更大步發展綠色科技和綠色金
融。

張志剛：盛事吸引旅客來港體驗
一國兩制研究中心總裁張志剛認為，現時

香港發展轉型比增長更為重要。他指出，香港
現時在資本市場、樓市和旅遊三方面遇到問
題，當中尤其提及香港旅遊業受到內地城市、
電商等方面的競爭。同時，香港具備對標國
際、聯通世界的獨特優勢，盛事經濟更是 「拿
手好戲」 ，例如早前舉辦的 「美酒佳餚巡
禮」 、 「國際珠寶展」 及 「國際商事仲裁理事
會大會」 等，均吸引環球旅客匯聚於香港。他
續指，舉辦此類活動能為 「國家所需」 發揮
「香港所長」 ，利用活動吸引國際人士 「親身

睇下」 香港的真實情況，以利好其競爭力。他
並稱： 「香港最大的優點就是叻人多」 ，建議
特區政府及時調整政策與方向，推動經濟向好
發展。

做好金融科技 港財管中心地位更穩
梁兆基：競爭不遜星洲瑞士 背靠內地市場港機遇多
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兩地金融合作近期進展

跨境徵信

金融市場
聯通

便民措施

在推動企業層面的跨境徵信合作方面，目
前已有數個試點個案，將徵信信息南向傳
輸往香港。金管局將會繼續與本地銀行和
徵信業界以及內地相關機構推動和擴展相
關工作

金管局與內地金融管理部門積極探索進一
步擴大以在岸債券作為離岸市場抵押品的
適用範圍，各方正爭取在近期能達成一致
意見並盡快對外公布

為進一步優化跨境匯款安排，金管局正與
內地金融部門積極探討在不同場景下推出
更多金融便民措施

嘉賓言論

香港總商會前總裁
梁兆基

一國兩制研究中心
總裁張志剛

香港黃金五十
（HKGolden50）
創始人林奮強

香港發展論壇
召集人陳啟宗

香港的出路在於財富管理業
務，全球資產管理規模高達
120萬億元，內地市場僅有
10萬億元，若香港能夠幫國
家擴大資產管理市場，將有
很大機遇
舉辦盛事經濟能為 「國家所
需」 發揮 「香港所長」 ，吸
引國際人才赴港親身體驗，
利好競爭力
香港或會在2050年成為 「全
球最老的城市」 ，應實現
「千萬人口目標」 ，以抵銷
人口老齡化帶來的風險
樓市應有序調整，相信有利
香港經濟發展

▲四位嘉賓昨日在研討會上探討本港面對的挑戰及對策。左起：
香港發展論壇召集人陳啟宗、香港黃金五十創辦人林奮強、香港
總商會前總裁梁兆基、一國兩制研究中心總裁張志剛。▲香港發展論壇昨日舉辦 「拚經濟，如何拚？」 研討會。

香港樓
市一直受關

注，香港發展論壇召集人陳啟宗
昨日在香港發展論壇上表示，過
去四、五十年，香港地產市場受
惠於高地價政策，在經濟上處於
一枝獨秀的地位。他坦言，現時
香港有六成市民居於自住物業，
明白樓價下降沒有人會喜歡，但
希望香港人凡事不要太自私，並
指樓價上升，則租金自然就會上
升，營運成本因而增加。

他笑言 「你去買杯奶茶都貴
啲！」 因此，認為樓市應有序調
整，相信有利經濟發展。

人才培養 從學校入手
談及香港前景，陳啟宗表

示，港人須保持創業精神，現在
有些人總覺得政府、社會都欠他
的，凡事是理所當然，因此香港
要有創業拚搏精神，特別是年輕
一代。

他說，香港需要加快人才培

養的工作，建議從教育及學校開
始入手，從中學生、大學生，或
剛畢業的學生教育做起。他形
容，這代年輕人是香港的前途，
要幫助、鼓勵他們去拚搏，無論
是出海、留在香港，還是到內
地，都可以，但一定要拚。他們
的成功就是香港的成功。

他又指出，即使內地經濟增
長放緩，但經濟體量巨大，仍可
為港帶來機遇，相信可為香港經
濟找到 「生路」 。

政策研
究組織香港

黃金五十（HKGolden50）創始
人林奮強昨日出席香港發展論壇
時表示，特區政府通過 「行政主
導」 已實現政策效果倍增，但應
留意香港正面臨人口老齡化帶來
的風險，料香港或會在2050年成
為 「全球最老的城市」 。

林奮強表示，未來香港醫療
開支定會以倍數上升。至2050
年，香港65歲以上的人口佔比約
達41%，遠高出韓國和日本。

他續指，過去十年，特區政

府的醫療開支增加了一倍，但住
院日數、專科及普通科門診次數
卻沒有相應增加，顯示香港醫療
的運營模式已明顯失效。

此外，林奮強表示，到2050
年，面對壓倒性的安老需求及缺
乏發展動能的超老化經濟，年輕
一代可能會選擇前往別處發展。
屆時，香港難以維繫美食、創
新、盛事之都的美名。他笑稱，
「人都老咗，仲食和牛？仲飲紅
酒？」 為解決上述問題，林奮強
建議，通過新的人口政策為香港
輸入發展動力，推動醫社合作，

擴大服務並通過輸入內地勞動
力，降低平均成本。同時，希望
特區政府通過多局合作，積極應
對未來5至20年或會出現的挑戰。

實習記者蔣夢宇

▲張志剛建議特區政府及時調整政策與方向，
推動經濟發展。

林奮強：老齡化逼近 人口政策須變革
人口老化

陳啟宗：要培養年輕人創業拚搏精神
發展前景

◀ 梁兆基表
示，香港要把
握機遇，利用
自身優勢，做
大資產管理市
場。

◀ 陳啟宗指
出，香港需要
加快人才培養
的工作。

▲林奮強希望特區政府通過多局
合作，應對未來挑戰。


